

## Un nouveau numéro et du nouveau dans l'équipe!

Guillaume Fontaine, inf., Ph. D., Alexandra Lapierre, inf., M. Sc., Ph. D. (cand.), William Tessier, inf., B. Sc., Ét. M. Sc., Gabriela Peguero-Rodriguez, inf., B. Sc., Ph. D. (cand.), Nathalie Cloutier, inf., M. Sc. et Mirelle Gagnon-Gervais, inf., B. Sc.

Volume 2, numéro 1, printemps 2021

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1101988ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1101988ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

### Éditeur(s)

Association des infirmières et infirmiers d'urgence du Québec

### ISSN

2816-6892 (imprimé)

2816-6906 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

### Citer ce document

Fontaine, G., Lapierre, A., Tessier, W., Peguero-Rodriguez, G., Cloutier, N. & Gagnon-Gervais, M. (2021). Un nouveau numéro et du nouveau dans l'équipe! *Soins d'urgence*, 2(1), 4-5. <https://doi.org/10.7202/1101988ar>

© Guillaume Fontaine, Alexandra Lapierre, William Tessier, Gabriela Peguero-Rodriguez, Nathalie Cloutier et Mirelle Gagnon-Gervais, 2021



Ce document est protégé par la loi sur le droit d'auteur. L'utilisation des services d'Érudit (y compris la reproduction) est assujettie à sa politique d'utilisation que vous pouvez consulter en ligne.

<https://apropos.erudit.org/fr/usagers/politique-dutilisation/>

---

# ÉDITORIAL

## Un nouveau numéro et du nouveau dans l'équipe!

Le comité éditorial est très heureux de vous présenter la troisième édition de la revue *Soins d'urgence*. Chaque nouveau numéro est pour nous source de fierté, puisque cela nous permet de mettre en lumière des articles de haute qualité écrits par des cliniciens et des chercheurs passionnés provenant de partout à travers le Québec. Ce numéro ne fait donc pas exception. En ce sens, nous tenons à remercier sincèrement tous ceux et celles qui y ont contribué en partageant leur expertise et leur savoir.

Par le biais de la revue *Soins d'urgence*, nous désirons mettre de l'avant des articles qui touchent la pratique clinique directe ainsi que des articles qui abordent d'autres aspects de la profession infirmière, comme la collaboration, le leadership, la formation et la gestion. Dans ce numéro, vous serez en mesure d'enrichir vos connaissances sur les différentes sphères de la pratique clinique d'urgence, mais aussi sur le domaine de la formation infirmière en salle d'urgence.

Pour débiter ce numéro, nous avons le plaisir de vous présenter un éditorial écrit par Sylvain Brousseau, président-désigné de l'Association des infirmières et infirmiers du Canada (AIIIC). Cet éditorial nous permet de comprendre davantage le mandat et les objectifs de l'AIIIC. Puis, l'éditorial de Nathalie Cloutier, présidente de l'Association des infirmières et infirmiers du Québec (AIIUQ), nous présente le parcours de l'AIIUQ ainsi que son bilan en tant que présidente depuis les trois dernières années.

Le premier article clinique de ce numéro, écrit par Dominique Labbé, touche la prise en charge des patients en salle de réanimation. Elle présente des principes-clés du *Crisis Resource Management*, dont ceux relatifs à la communication au sein d'une équipe pour optimiser la prise en charge des patients en situation critique. Plusieurs stratégies décrites dans cet article peuvent être facilement intégrées en pratique clinique pour améliorer la communication, dont les «3 C» : appeler la personne par son nom (*call by name*); être clair et concis (*clear and concise*); et boucler la boucle (*close de loop*). L'article en page de couverture, rédigé par Gabriela Peguero-Rodriguez et collaborateurs, traite du transfert des aînés des résidences pour personnes âgées vers la salle d'urgence. L'article soulève plusieurs dimensions de cette problématique, ainsi que des pistes d'amélioration potentielles pour la prise en charge de cette clientèle à l'urgence. Enfin, le troisième article clinique, également rédigé par Gabriela

Peguero-Rodriguez et collaborateurs, porte sur les éléments essentiels à savoir sur la ventilation par ballon-masque. Même si d'autres professionnels sont spécialisés dans l'exécution de cette technique, il n'en demeure pas moins que l'infirmière d'urgence doit être en mesure de l'utiliser dans des situations cliniques le requérant.

Le mois de mai est généralement caractérisé par l'accueil des candidates à l'exercice de la profession infirmière (CEPI) dans les milieux cliniques. À ce titre, l'article rédigé par William Tessier et collaborateurs soulève l'importance de l'accompagnement des infirmières nouvellement diplômés (IND) à la salle d'urgence lors de leur première année de pratique. En raison du contexte pandémique actuel, l'intégration des IND à l'urgence est particulièrement complexe. D'ailleurs, le vieillissement de la population, la complexification des soins, l'adaptation des procédures cliniques et la réorganisation des lieux physiques des salles d'urgence compliquent l'accompagnement des IND en début de carrière. Cet article fait donc état de stratégies très pertinentes pour favoriser l'intégration et la rétention des IND à l'urgence. Enfin, le dernier article de ce numéro, rédigé par Mathilde Blanchette et collaborateurs, discute d'une formation continue offerte à des infirmières au sein d'urgences générales à propos de la prise en charge de la clientèle pédiatrique. Cet article présente des pistes intéressantes pour améliorer les connaissances des infirmières sur les soins pédiatriques à l'urgence.

En conclusion, c'est avec grand plaisir que nous vous annonçons qu'Alexandra Lapierre, infirmière clinicienne et candidate au doctorat en sciences infirmières à l'Université de Montréal, occupera le poste de rédactrice en chef de la revue *Soins d'urgence* à partir du 15 mai 2021. De plus, Gabriela Peguero-Rodriguez, infirmière clinicienne, candidate au doctorat en sciences infirmières à l'Université d'Ottawa et professeure adjointe à l'Université du Québec en Outaouais, occupera le poste de rédactrice en chef adjointe à partir de la même date. Elles seront épaulées dans la gestion de la revue par William Tessier et Mirelle Gagnon-Gervais, membres actifs du comité développement de l'AIIUQ.

Merci à nos partenaires, le Centre de santé Tulattavik de l'Ungava, Solutions Nursing et le Centre Hospitalier de l'Université de Montréal (CHUM), pour leur soutien. Nous tenons à vous rappeler

que si vous avez de l'intérêt à rédiger un article pour la revue *Soins d'urgence*, nous sommes disponibles pour vous guider et vous accompagner dans ce processus. Pour discuter d'un projet d'article ou poser une question, nous vous invitons ainsi à écrire à [alexandra.lapierre@umontreal.ca](mailto:alexandra.lapierre@umontreal.ca). Il nous fera grand plaisir de discuter avec vous. ■



**Guillaume Fontaine, inf., Ph. D.**

Rédacteur en chef



**Gabriela Peguero-Rodriguez, inf., B. Sc. Ph. D. (cand.)**

Éditrice associée



**Alexandra Lapierre, inf., M. Sc., Ph. D. (cand.)**

Éditrice associée



**Nathalie Cloutier, inf., M. Sc.**

Éditrice associée



**William Tessier, inf., B. Sc., Ét. M. Sc.**

Éditeur associé



**Mirelle Gagnon-Gervais, inf., B. Sc.**

Éditrice associée



**JE SUIS INFIRMIÈRE D'URGENCE**

**JE FAIS  
LA  
DIFFÉRENCE**

Être membre de l'AIUQ vous apportera plusieurs avantages professionnels ainsi qu'une mise à jour des connaissances en soins d'urgence et vous permettra de participer au développement de celles-ci.

### RABAIS AVANTAGEUX

- Prix réduit sur les formations de l'AIUQ (CTAS, toxicologie, ACLS, EPICC, EPICC PÉDIATRIQUE, Cardiologie, Atelier Intra-Osseuse, RCR, TNCC)
- Prix réduit sur le congrès annuel de l'AIUQ et les Symposiums

### SOUTIEN EN TOUT TEMPS

Soutien via courriel ou téléphone pour répondre à vos questions sur les soins d'urgence.

### ACCÈS PRIVILÉGIÉS

- Accès gratuit à la plateforme de formation en ligne en médecine d'urgence TopSI ;
- Accès en ligne à tous les numéros de la revue *Soins d'urgence* et envoi de la revue par courriel ;
- Revue *Soins d'urgence* ;
- Accès à des annonces spécialisées en soins d'urgence sur la section membres du site Internet.
- Accès aux Prix Reconnaissance remis lors du Congrès annuel (Prix Excellence, Prix Relève et deux bourses de 500\$ et de 1 000\$).
- Accès gratuit pendant un an à l'application mobile EZDrips.